

**STRATEGI SINGAPURA DALAM MERAIH KEPENTINGANNYA
DI KAWASAN ARKTIK**



SKRIPSI

Disusun oleh

Yolanda Gilang Puspita

NIM. 071611233035

**PROGRAM STUDI SARJANA ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL
DEPARTEMEN HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS AIRLANGGA**

Semester Genap 2019/2020

HALAMAN PERNYATAAN TIDAK MELAKUKAN PLAGIAT

Bagian atau keseluruhan dari skripsi ini berjudul:
**“STRATEGI SINGAPURA DALAM MERAHAI KEPENTINGANNYA DI
KAWASAN ARKTIK”**

Bagian atau keseluruhan isi Skripsi ini tidak pernah diajukan untuk mendapatkan gelar akademis pada bidang studi dan/atau universitas lain dan tidak pernah dipublikasi/ditulis oleh individu selain penyusun kecuali bila dituliskan dengan format kutipan (langsung ataupun tidak langsung) dalam isi Skripsi.

Apabila ditemukan bukti bahwa pernyataan saya tidak benar, maka saya bersedia menerima sanksi sesuai ketentuan yang berlaku di Universitas Airlangga.

Sidoarjo. 27 Mei 2020



(Yolanda Gilang Puspita)

SURAT KETERANGAN TES KESAMAAN



KEMENTERIAN RISET, TEKNOLOGI, DAN PENDIDIKAN TINGGI
UNIVERSITAS AIRLANGGA
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
PUSAT PENGEMBANGAN PUBLIKASI ILMIAH
Kampus B, Dharmawangsa Dalam Surabaya (60286) Telp. (031) 5034015, 5011744 Fax. (031) 5012442
Website : <http://www.fisip.unair.ac.id> – Email : fisip4@ppipi.unair.ac.id

SURAT KETERANGAN TES KESAMAAN (SIMILARITY)

Nomor : 1103/021/27.05.2020



Kami telah melakukan tes kesamaan (similarity) terhadap Skripsi/Tesis/Disertasi/Artikel atas nama pengarang dibawah ini:

Nama : Yolanda Gilang Puspita

NIM : 071611233035

Dengan ini menerangkan bahwa Skripsi/Tesis/Disertasi/Artikel:

Judul : Strategi Singapura dalam Meraih
Kepentingannya di Kawasan Arktik

Paper/Class ID : 1332616567 / 24036550

Hal/Kata : 49 hlm. / 16260 kata

Tanggal : 27 Mei 2020

Petugas Uji : Arya Wijaya Pramodha Wardhana

Hasil menunjukkan SIMILARITY INDEX sebesar 7% (**LULUS UJI**)

Surat keterangan ini kami lampirkan hasil tes sebagai bukti telah dilakukan tes kesamaan (similarity) menggunakan Program Turnitin.

Demikian surat pernyataan ini kami buat untuk dipergunakan sebagaimana mestinya.

Surabaya, 27 Mei 2020

Ketua P3I FISIP UNAIR

Imam Yuadi, S.Sos., M.MT., Ph.D

NIP. 197505042003121001

**STRATEGI SINGAPURA DALAM MERAHAI KEPENTINGANNYA DI
KAWASAN ARKTIK**

SKRIPSI

Diajukan sebagai Salah Satu Syarat untuk menyelesaikan Studi S1
di Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Airlangga

Disusun oleh:

YOLANDA GILANG PUSPITA

NIM. 071611233035

PROGRAM STUDI SARJANA ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL
DEPARTEMEN HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS AIRLANGGA

SEMESTER GENAP 2019/2020

HALAMAN PERSEMBAHAN

Untuk Tuhan Yang Maha Esa dan sebaik-baiknya Pengatur, semoga skripsi ini
mampu menjadi pengetahuan baru yang mudah untuk dipahami bagi para
pembaca

Untuk Ibu, Ayah, dan Kakak
dan semua pihak yang selalu memberikan kasih sayang, motivasi, serta semangat
dalam segala proses pengerjaan skripsi ini hingga selesai.

HALAMAN INSPIRASIONAL

“Waktu Tuhan pasti yang terbaik, walau kadang tak mudah dimengerti.”

Waktu Tuhan – NDC Worship

“So impossible as they may seem // You've got to fight for every dream // ‘Cause
who's to know which one you let go // Would have made you complete“

Flying Without Wings – Westlife

“Try again // Never stop believing // Try again // Don't give up on your love //
Stumble and fall // Is the heart of it all // When you fall down // Just try again”

Try Again – Westlife

“Kerjain aja dulu, gapapa. Ayo kamu pasti bisa”

Sasha Syaifani

“Skripsinya selesein”

Mama

“Kerjakan skripsinya. Kalian sudah di semester 2 mata kuliah skripsi dan ini
adalah semester terakhir kalian bersama saya”

Pak Dugis

HALAMAN TERIMA KASIH

Berada dalam dunia perkuliahan, khususnya dalam menjadi salah satu mahasiswi Hubungan Internasional di Universitas Airlangga memberikan banyak pelajaran penting terhadap penulis. Tidak hanya ilmu mengenai ranah hubungan internasional dan negara-negara saja, namun penulis juga mendapatkan pelajaran dari banyak hal, mulai dari cara berteman, cara memandang masing-masing individu, cara bersikap dan berinteraksi dengan individu lain, percintaan, dan lain-lain. Penulis juga sering membuat kesalahan dalam dunia perkuliahan, entah disengaja maupun tidak disengaja. Empat tahun perkuliahan penulis yang penulis lalui juga tidak terlepas dari adanya hambatan, kesulitan, rasa sedih, dan lain-lain. Akan tetapi, dalam kesulitan yang penulis hadapi dan dunia yang cukup keras ini, penulis selalu dikelilingi oleh orang-orang yang sangat baik. Orang-orang yang selalu memberi bantuan dengan berbagai bentuk terhadap penulis, sehingga penulis menjadi kuat kembali dan mampu bangkit kembali.

Pertama-tama, penulis sangat berterima kasih kepada Tuhan Yang Maha Esa karena telah memberikan segala nikmat dan karunia-Nya kepada penulis yang penulis sadari maupun tidak, sehingga penulis diberi kesempatan untuk menyelesaikan perkuliahan, skripsi, dan sidang skripsi. Tuhan selalu memberi berbagai kebaikan kepada penulis, seperti keluarga yang peduli dan sayang terhadap penulis, teman-teman yang suportif, dan juga memberi kesempatan bagi penulis untuk merasakan berbagai pengalaman, sehingga penulis semakin mampu merasakan pahit dan manisnya dunia. Kemudian, saya juga berterima kasih sebesar-besarnya kepada Ibu **Wahmiyatun** yang telah menjadi *super-mom*, sabar, memberi dukungan maupun semangat dalam hidup penulis yang juga selalu menanyakan kabar skripsi penulis.

Lalu, kepada kakak saya, yaitu **Bayu Gilang P.**, terima kasih telah meminjamkan laptopnya kepada saya, sehingga saya dapat mengerjakan skripsi saya hingga selesai karena laptop saya rusak. Terima kasih juga karena selalu sabar menghadapi adiknya yang usil. Untuk Om **Toto Budiarto**, terima kasih untuk segala jasa dan bantuannya selama ini, seperti di rumah maupun permasalahan

kuliah. Kepada **Tante Ratna, Om Sugeng, Tante Asih, Tante Endah, Mbak Novi, dan Bu Nur**, terima kasih juga telah senantiasa membantu penulis. Kepada **Calista, Rendy, Wafa, dan Azam**, saya ucapkan terima kasih pula meskipun kalian tidak melakukan apapun yang signifikan terhadap penulis karena kalian masih kecil.

Kemudian, saya juga mengucapkan terima kasih sebesar-besarnya pada **Pak Dugis** selaku pembimbing skripsi yang ramah, selalu membantu kesulitan penulis dalam mengerjakan skripsi dan selalu *fast-response*, sehingga penulis seperti selalu berada dalam kemudahan untuk menyelesaikan skripsi. Kemudian kepada **Mbak Citra** selaku pembimbing proposal skripsi, terima kasih juga karena telah membimbing penulis yang saat itu masih labil dan bingung terhadap topik proposal skripsi penulis. Kepada **Pak Muttaqien** selaku Kepala Departemen Hubungan Internasional, penulis ucapkan terima kasih untuk segala bantuannya dalam perkuliahan, organisasi, hingga urusan surat-menyurat. Kepada **Bu Lilik Salamah** selaku dosen wali yang selalu memberi informasi dalam perkuliahan, penulis juga berterima kasih karena selalu peduli dengan anak walinya dan selalu membantu serta memberi saran.

Kemudian untuk **Mas Joko Susanto**, terima kasih atas ilmunya yang luar biasa dan penyampaian topik perkuliahan yang selalu menarik. Pemaparan materi yang diajarkan oleh Mas Joko membuat penulis semakin tertarik dengan hal-hal yang berkaitan dengan maritim dan strategi. Untuk **Mas Yunus**, selaku “*partner*” Mas Joko dalam perkuliahan, terima kasih atas penyampaian ilmunya yang sangat menarik dan mudah untuk penulis pahami. Lalu untuk dosen-dosen lainnya, terima kasih atas segala ilmu dan penyampaian materi selama empat tahun perkuliahan ini. Terima kasih pula kepada **Mbak Indah** yang selalu menunjukkan tawanya kepada penulis, dan juga selalu membantu administrasi perkuliahan penulis dengan baik dan ramah, serta kepada **Mas Yanuar** dan **Mbak Chus** yang baik hati dan suka menolong penulis dan teman-teman.

Kepada teman-teman yang mengisi masa-masa perkuliahan, penulis ingin ucapkan terima kasih sebesar-besarnya pula karena telah mengubah kondisi-kondisi sulit dan menyedihkan saat kuliah menjadi lebih baik, sehingga penulis dapat tertawa dan merasa diringankan pula bebannya. Kuliah ini berat. Tugas banyak.

Pelajaran juga kadang susah dimengerti. Adanya teman-teman membuat beban penulis menjadi lebih ringan karena penulis sadar bahwa kita melewati hal ini bersama-sama, dan kita mampu melewati ini bersama-sama. Pada awalnya, penulis merasa ragu apakah penulis akan dapat teman? Siapa yang akan jadi teman penulis? Seperti apa teman penulis? Ternyata Tuhan Maha Baik dan memberi penulis banyak teman yang sangat luar biasa.

Kepada teman-teman Internal, yakni **Icol, Hugo, Aldyth, Intan, Adya, Bakwan, Arfani** dan **Rani**, ingin mengucapkan terima kasih sudah menjadi adik yang seru, asik, dan peduli terhadap penulis, meskipun kita selalu sulit untuk berkumpul *full-team*. Untuk **Angel** dan **Vira** dari HI 19 juga semangat untuk internalnya ya!! Semoga bisa membentuk internal, HIMAH, dan HI menjadi jauh lebih baik. Untuk **Erza, Sekuyang, Vita, Pepeng, Zulfa** dan **Sintul** juga terima kasih telah bekerja bersama-sama dalam internal. Senang rasanya bekerja sama dengan kalian dalam satu himpunan, mengurus acara Nobar, Bukber, Sabar, Rujakan, Upgrading, dan lain-lain. Untuk **Mas Maula** yang tiap hari ulang tahun dan **Mas Rayyan** sebagai kadiv yang kalem juga terima kasih atas segala petuahnya.

Untuk **Aldyth, Adya, Bakwan, Rani, Aldora (Aldombret), Bewe, Anggie Nicoline (Anggie Nicotine), Tiara, Kiranti, Nopis (Nopeace), Yosia (Yoshiaaaap!), Vania, Dantik, Ofa, Ama, Bagas, Winda, Jeha, Aglo, Dea ketjil, Lucia, Rumi, Feri, Amri, Febrian, Ihsan, Nila, Salsa, Jaya, Yosefin (Cepin), Baariq, Tata, Nanda, Fitri, Vero, Angel, Deo, Febrina, Adam, Haykal, Yoche, Azzam, Aletha, Bramuda**, dan **HI 18** lainnya yang belum saya sebutkan, terima kasih sudah jadi adik tingkat yang baik, asik, seru, dan penulis merasa sangat beruntung karena sempat diberi kesempatan untuk menjadi asisten dosen dalam STKS maupun SSI 2. Semangat untuk kalian kedepannya, saling jaga dan menyemangati satu sama lainnya ya! Lalu untuk **Hugo, Arfani, Edo, Rizky Dilla (Kikik), Porol, Andrian (Kebot), Hayu, Zahra, Aryo, Brian, Sage, Sisi, Nadia Hayyu, Ao, Demas, Nuraini, Affan, Aya, Daffa, Fauzi, Ihza (Memble), Billy, Nina, Geby, Galistya, Yuta, Annisa (Icun), Kenia, Bimo, Izzul, Nada, Lintang, Alya, Nattkuma, Lovi**, dan **HI 17** lainnya semangat ya skripsinya!! Semoga

kalian selalu diberi kelancaran dan semangat untuk mengerjakan skripsinya.

Untuk **Mas Katong Ragawi** dan **Mas Yusuf Fadli (Ucup)**, terima kasih telah menjadi 'kakangandung' penulis dalam dunia perkuliahan ini dan selalu setia menemani maupun menjadi teman baik penulis. Terima kasih juga telah menjadi kakak yang baik yang siap sedia menolong dan melindungi penulis. Penulis masih ingat kenangan awal kenal dan akrab, dan penulis bersyukur hal itu telah terjadi. Penulis juga mengucapkan rasa terima kasih kepada **Mas Fauzi (Mas Ujik)**, **Mas Efan**, **Mas Bafadal**, **Mas Alandra (Mas Babon)**, **Mas Bima**, **Ko Yoko**, **Mas Pepi**, **Mas Chavin**, **Mbak Ami**, **Mbak Yulia**, **Mbak Firsty**, **Mbak Merry**, **Mas Panda**, **Mas Viko**, **Mbak Caep**, **Mas Caraka**, **Mas Andaru (Mas Cimeng)**, **Mas Fauzan (Mas Ojan)**, **Mbak Yoshica**, **Mas Fahri**, **Mas Dio**, **Mbak Verba**, **Mas Baskara (Mas Bebek)**, dan **HI 14** lainnya. Senang sekali melihat angkatan 14 sangat akrab dan terima kasih telah mengenalkan Coban Rondo kepada penulis dan teman-teman.

Kemudian untuk **Mas Wira**, **Mbak Zhellin**, **Mbak Thifa**, **Mbak Mia**, **Mbak Adzki**, **Mbak Ella**, **Mas Jufri**, **Mas Rayyan**, **Mas Maula**, **Mas Yohanes**, **Mbak Brenda**, **Mas Farel**, **Mbak Adeline (Cece)**, **Mas Eko**, **Mas Agung**, **Mas Gerald**, **Mas Angga**, **Kak Melody (Kak Mei)**, dan kakak-kakak **HI15** lainnya, terima kasih juga telah membimbing penulis entah sebagai asdos maupun kakak tingkat. Untuk **Mas Probo**, **Mas Harvey**, **Mas Austra (Ostra)**, **Mbak Ifa (Ifa Genthong Minion)**, **Mas Teguh**, **Mas Agas**, serta **Mas Ditto**, terima kasih atas segala bimbingan dan kontribusinya dalam kehidupan perkuliahan penulis.

Teruntuk teman-teman **HI 16**, terima kasih telah bersama-sama melangkah hingga detik ini. Dimulai dari pertemuan di Gedung ACC, ospek jurusan (IRFEST), menjadi panitia IRFEST, IRGAMES, WESTPHALIA, kepanitiaan HIMA, pergi berkemah ke Coban Rondo, dan lain-lain. Kepada teman-teman **Kartini** yang saya lihat selalu heboh, seperti **Tamara (Tam)** si Ibuknya Lemon dan teman baik penulis apalagi semester awal; **Nathalia (Bathakie)** si Pekerja keras serta orang yang penulis lihat kuat dan selalu bangkit; **Sekar (Sekuyang)** si Tukang nyanyi-nyanyi tapi penulis suka karena suaranya bagus dan teman penulis saat berkeliling Jakarta; **Yashinta (Sintul)** si Pinangsia-Lovers; **Nadia Syifa (Ncippo)** si Noni Gaul Jakarte

yang doyan kulineran; **Sabrina Nabila (Sabe)** si Bocah pecinta gajah garis keras; **An Nisa Nabila (Nabe)** si Anak Ndarjo yang ternyata dulu juga satu SMA dengan penulis; **Nimas(Istaka Gomez)** si anak Tiktok yang selalu berbagi video lucu-lucu di Tiktok dan pecinta Jastinbiber garis keras; hingga **Nadaa Nabila** si crazy rich Maduranese.

Kemudian teman-teman **Samin** yang ada aja kelakuannya seperti **Ardi (Mbah)** yang tidak pernah gupuh; **Royhan (Idut)** yang kalau nyetir mobil biasanya nunduk dan kelakuannya ada aja; **Garda Meier** selaku sobat seperbimbingan; **Kent (Paruru)** si Wota dan selalu ribut di twitter dan selalu baik terhadap penulis; **Jeremy (Eem)** anak Bali dan pecinta basket; **Dewa** sukamotret dan receh; **Luki** aka Drembis mantan Partai Senja; **Demos** bocah Tulungagung; **Anu** orang Kalimantan yang jauh sekali; dan **Krishna** yang selalu 'hilang' tanpa kabar. Lalu untuk **Yasin** sobat Pokemon; **Dian** sobat sushi dan skincare; **Iqbal** sobat Tiktok, Kekeyi and Seira-lovers, dan selalu berbagi *meme* lucu dan receh dengan penulis; **Tacha** yang anjingnya lucu-lucu apalagi si Janet; **Santuy** si peramal zodiak dan gadis lucu; **Melati** mbak tahu cantik; **Danika** sobat ambyar penulis yang suka Chris Brown dan teman dekat penulis; **Dinka** si Madam yang suka pakai rok dan feminim pakaiannya, serta teman dekat penulis yang sering main ke Pakuwon Mall; **Diva** sobat Westlife; **Dandi** si anak aneh namun penulis juga jadi ikut aneh; **Cath** sobat Ndarjo dan tutor penulis; **Mbak Darin** sobat receh yang selalu tertawa akan lelucon penulis meskipun yang lain tidak tertawa; **Matasak** teman diskusi skripsi dan anak ceriwis; serta **Alif, Mike, Ramon, Idang, Erza, Abima, Dicky** sebagai teman diskusi penulis.

Untuk teman HI 16 lainnya, seperti **Adya, Mas Aye, Mas Alman, Arini, Dopir, Basti, Mas Bayu, Bella, Carissa, Charen, Papa, Dandy, Vio, Milca, Firas, Hulda, Icha MJ, Ami, Irfan Farrel, Itta, Jonanda, Jappy, Ko Albert, Memed, Neng Adha, Neysa, Oik, Pradana, Ratya, Rona, Sandika, Zayyan, Sherinda, Syahreza, Ipul, Triyani, Vidia, Vivi, dan Yushi**, terima kasih telah membantu penulis dan segala kontribusinya, serta terima kasih telah menjadi bagian dari HI 16 pula!! Untuk **Diby** selaku komting, terima kasih telah mengayomi dan selalu siap sedia membantu HI 16 apabila kesusahan meskipun sering di'kacangin' di grup.

Untuk **Sasha** si penggemar Korea juga terima kasih atas nasehat-nasehatnya selama perkuliahan ini dan selalu meyakinkan penulis bahwa penulis ini pasti bisa. Satu nasehat yang selalu terngiang di benak penulis adalah “Coba aja dulu. Hasilnya dilihat nanti. Yang penting kamu sudah mencoba dan berusaha. Kalau kamu nggak mencoba, kamu gak akan tau hasilnya”.

Kepada **Yanuar Albertus, Devira Adventia (Dedev), Naomi Devi dan Qubba**, terima kasih atas segala bantuan yang telah diberikan kepada penulis, khususnya dalam permasalahan skripsi ini. Bantuan kalian benar-benar saangat membantu penulis!! Kepada **Filasafia Marsya, Ni Made Citra, Emerald Anggrainy (Anggirita)**, terima kasih juga telah selalu mendengarkan keluh kesah penulis dan selalu sabar dan memberi masukan-masukan yang tiada henti. Terima kasih telah menjadi saudara perempuan penulis selama di perkuliahan ini. *I didn't know how to say it, but I really really really and really love you girls A LOT as my sisters, bestfriends, partners, teachers, etc.* Tak lupa penulis ingin mengucapkan terima kasih terhadap **Lucky Diba** selaku teman masa kecil penulis yang hingga kini masih akrab meskipun dulu sempat jauh dan *lost-contact* karena kita tidak pernah satu sekolah. Meskipun usil dan kadang menjengkelkan, namun tidak menutup kenyataan kalau kamu adalah sahabat penulis sejak SD dan hingga kini. Untuk **Shervy FR**, selaku teman SMA penulis yang hingga saat ini menjadi teman baik penulis hingga sekarang, terima kasih untuk selalu ada dan selalu baik terhadap penulis. Untuk **Ghalistan** juga terima kasih sudah baik terhadap penulis. Semoga sukses kedepannya.

Kepada sahabat baik saya, *my guy bestfriend, my brother, my Candy Crush friend*, yakni **M. Alva Reza (Pepeng)** terima kasih atas segala waktu, jasa, pengorbanan dan amanatnya terhadap segala kesulitan yang penulis hadapi semasa kuliah. Terima kasih karena selama 4 tahun ini selalu bersedia membantu penulis kapanpun dan dimanapun, menjadi pendengar yang baik, selalu memberi saran, dan sebagainya dalam keadaan apapun itu. *I think that there's no words I can use in this world to describe how lucky and thankful I am to have you as my bestfriend and my brother too. I think that I owe you A LOT too!! Keep being that good guy as you've always been.* Kemudian pada **Ronaldo Tegar Ksatria (Ado)**, yang sering bermain

kesana kemari bersama penulis berkeliling Surabaya, mencari tempat makan di sana dan di sini, dan memberikan banyak momen indah juga terhadap penulis selama kuliah. Terima kasih atas segala pelajarannya terhadap kehidupan penulis. Terima kasih pula karena kamu, penulis mendapat pandangan lebih jauh mengenai kebaikan Tuhan dan penulis dapat secara betul merasakan kasih sayang Tuhan. *I thought that God was mean, but you taught me that God is Good. Thanks for the love, sadness, being my source of happiness and excitement, laugh, kindness, friendship, and every moment you gave to me. I still care for you, that's why please be happy too!!* >, < Jangan lupa untuk terus semangat dan terus berbuat baik ya!!

Untuk **Westlife**, ingin banyak berterima kasih karena *your songs saved my life*. Dari lagu cinta, sedih, senang, semangat, patah hati, kehilangan, dan sebagainya. Mendengarkan lagu-lagu Westlife seakan-akan memberi rasa nostalgia dan kesenangan yang amat besar bagi penulis. Terakhir, yaitu untuk Ayah **Akhmad Sutoyo**, *I made it! I can't see you but I know that you always protect me everytime and everywhere*. Banyak sekali kejadian yang tidak dapat penulis tulis secara keseluruhan, namun empat tahun ini sangat berarti bagi penulis dan penulis merasa bersyukur atas segalanya. Semoga pembaca dapat merasakan pula rasa syukur penulis terhadap orang-orang baik tersebut.

Dunia ini keras dan jahat, namun aku bersyukur pada Tuhan karena telah memberiku banyak orang baik.

Yolanda Gilang Puspita

HALAMAN PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi dengan judul:

“Strategi Singapura dalam meraih Kepentingannya di Kawasan Arktik”

Disusun oleh:

Yolanda Gilang Puspita

071611233035

Disetujui untuk diujikan di hadapan Komisi Penguji

Dosen Pembimbing,

Drs. Vinsensio Marselino Arifin Dugis, M.A., Ph.D.

NIP. 19650113 199101 1 001



HALAMAN PENGESAHAN PANITIA PENGUJI

Skripsi ini telah diujikan dan disahkan dihadapan Komisi Penguji

Program Studi Sarjana Ilmu Hubungan Internasional
Departemen Hubungan Internasional
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Airlangga

Pada hari Rabu
Tanggal 18 Juni 2020
Pukul 08.00 WIB

Komisi Penguji terdiri dari:
Ketua Penguji

Lilik Salamah, Dra., M.Si.
NIP. 19560507 198601 2 001



Anggota I

Joko Susanto, S.IP, MSc
NIP. 19761015 200012 1 002

Anggota II

Drs. Wahyudi Purnomo, M.Phil
NIP. 19560921 198810 1 001